

Gemeinsam Zukunft schreiben

Regionaler Fachtag Alphabetisierung und Grundbildung 2018

Am 30.05.2018 veranstaltete das *Projekt Blickpunkt alpha* im Konrad-Martin-Haus seinen fünften Fachtag. Unter dem Titel „Gemeinsam Zukunft schreiben“ kamen zahlreiche Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus dem Bereich Alphabetisierung und Grundbildung zu Austausch und Gespräch zusammen. Ein Höhepunkt war auch in diesem Jahr die Verleihung der Alpha-Nadel an regionale Partner für ihren engagierten Einsatz in der Grundbildungsarbeit vor Ort.

Der gemeinsame Austausch richtete sich auf das „Lernen im Leben“. Was bedeutet Lernen im Leben? Welche Angebote unterstützen Erwachsene konkret, um *im Leben* lernen zu können? Welche Partner und Netzwerke braucht es dafür? Der fachliche Beitrag von Heike Kölln-Prisner, Zentrum für Grundbildung der Volkshochschule Hamburg, bot eine Vielzahl von Eindrücken und Erfahrungen, wie Erwachsene mit Lese- und Schreibschwierigkeiten Unterstützung finden, um ihr Leben selbstbestimmt gestalten zu können und Teilhabe zu erlangen. Die Teilnehmenden des Fachtags erhielten viele Impulse und neue Ideen für ihren eigenen Wirkungskreis. Im anschließenden Podium diskutierten sie aber auch strukturelle und finanzielle Herausforderungen in der Grundbildungsarbeit.

Der Austausch setzte sich in den Workshops am Nachmittag fort. Der erste Workshop zum Thema „Grundbildung geht uns alle an!“ (Leitung: Dr. Gisela Winkler, Projekt Blickpunkt alpha) legte den Fokus auf die Grundkompetenzen der Zukunft:

Im digitalen Zeitalter gestaltet sich das Lernen nicht mehr linear, sondern flexibel und vernetzt. Bildungsangebote müssen daher lernerorientiert und persönlichkeitsstärkend sein. – Im zweiten Workshop zum Thema „Lernen im Leben!“

(Leitung: Heike Kölln-Prisner, Volkshochschule Hamburg) wurden insbesondere lernerorientierte Angebote und die Entwicklung von Selbsthilfe-Strukturen in den Blick genommen. Die Teilnehmenden waren sich einig, dass Grundbildungsangebote so gestaltet sein müssen, dass sie die Persönlichkeit des Einzelnen entwickeln und stärken. Auch verlässliche Partner und Verbündete vor Ort sind für die Angebotsentwicklung unerlässlich.

Mit einer Einladung zum nächsten Fachtag im Mai 2019 schloss der Fachtag.